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Politique d’achat responsable – Esdes 

 

L’enjeu d’une politique d’achat responsable : Face à la remise en question des modes de consommation 
actuels, au contexte économique, social et environnemental fragilisé, les entreprises doivent prendre 
conscience de leur impact sur la société et en dresser un bilan. Dans le cadre des principes généraux de 
RSE, la mise en place d’une politique d’achat responsable permet d’agir sur le marché tout en protégeant 
l’environnement. 

L’achat responsable implique que l’entreprise assume toute la mesure de sa responsabilité, en totale 
transparence avec ses différentes parties prenantes, internes comme externes. Elle doit prendre en compte 
les impacts économiques, sociaux, énergétiques et environnementaux de chacune de ses actions, et ce, de 
la conception du produit ou du service jusqu’à sa fin de vie. 

C’est aussi un engagement d’utilité sociale s’inscrivant dans une démarche d’économie circulaire pour une 
consommation raisonnée, à un coût maitrisé. En impulsant une politique d’achat volontariste et durable, 
l’entreprise devient citoyenne tout en gagnant en compétitivité. 

 
L’objectif de cette présente charte est de fournir au personnel de l’Esdes un référentiel d’actions à mener 
pour réduire les impacts négatifs des achats sur l’environnement et les populations. Elle part de la prise de 
conscience qu’avec la mobilité, les achats sont une des principales sources d’émissions de GES d’une école 
de management. Elle peut également permettre un suivi régulier du pourcentage d’achats réputés 
« responsables » sur le nombre d’achats totaux réalisés. 

 
Voici donc de manière générale la démarche à adopter au moment d’un achat, après s’être assuré de sa 
nécessité, basée sur la règle des 5R : 

1. Refuser tous les produits à usage unique et privilégier les achats sans déchet (comme le vrac) 

2. Réduire la consommation de biens 

3. Réutiliser (réparer) tout ce qui peut l'être 

4. Recycler tout ce qui ne peut pas être réutilisé 

5. « Rendre à la terre », composter tous les déchets organiques 

 

Chacun doit veiller à toujours respecter les étapes de ce processus : 

1. Préférer tant que possible le reconditionné au neuf 

2. Lors d’un achat, choisir les biens dont la qualité permettra une utilisation plus durable dans le 
temps 

3. Lors de l’achat, sélectionner des produits à faible impact environnemental, en prenant en compte 
l’ensemble du cycle de vie (fabrication, transport, utilisation, fin de vie) 

4. Préférer les fournisseurs les plus responsables du marché, sur la base de labels indépendants et 
fiables (B-corp, écolabel européen, nordic swan ecolabel…). 

5. Veiller à entretenir l’objet et le garder tant qu’il fonctionne ou est réparable 

6. Arrêter la distribution systématique d’objets aux personnes n’en ayant pas besoin 
(particulièrement les goodies) 

 

https://www.greenflex.com/offres/strategie-feuille-route-developpement-durable/achats-responsables-et-devoir-de-vigilance/
https://fr.wikipedia.org/wiki/Vrac
https://fr.wikipedia.org/wiki/R%C3%A9emploi
https://fr.wikipedia.org/wiki/Recyclage
https://fr.wikipedia.org/wiki/Compostage_(biologie)
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La plupart des achats de l’Esdes qui ne sont pas déjà effectués par l’UCLy peuvent être regroupés en 3 
catégories. Pour être considérés comme conformes à la charte, les achats devront obligatoirement 
répondre aux critères suivants, en fonction des catégories auxquelles ils appartiennent. 
 

Critères s’appliquant à tous les achats : 

- La personne qui effectue l’achat s’engage à avoir respecté toutes les étapes du processus listé 
précédemment. 

- La chaîne d’approvisionnement a lieu entièrement sur le sol Européen, de la fabrication à la 
livraison. Même s’il est impossible de trouver une offre conforme à l’exigence, un achat non-
conforme à cette règle ne pourra être considéré comme « responsable ». Valoriser les productions 
françaises est également souhaitable. 

- Les biens n’ont pas été transportés par avion, même partiellement. 
- Les tissus ne doivent pas contenir de polyamide (nylon) ou d’acrylique. S’ils contiennent du 

polyester il doit être recyclé. 
 

I. Éléments de communication 

 

a) Les goodies 

Tendre vers une politique zéro goodies quand cela est possible. 

Initiés en 2023 sur le concours d’entrée :  Habituellement, les écoles offrent un goodie de 
bienvenue aux candidats qu’elles accueillent lors des concours d’entrée. A l’Esdes, nous avons la 
volonté de changer nos pratiques et de rendre acteurs nos candidats aux concours d’entrée en 
leur proposant de soutenir une association engagée. Ainsi, le budget dédié aux goodies est 
reversé en don aux associations que l’école a sélectionnées. Chaque candidat a pu choisir une 
cause qui lui tient à cœur et l’école a, en contrepartie reversé le budget aux associations. 

 
Pour les autres événements, proposer des objets du catalogue des goodies Esdes (en annexe 1) 

• Tasses : Mug Esdes Lyon ou Annecy, en céramique (actuellement fabriquées en Asie : 
peut mieux faire) →  Ecoulement du stock actuel restant (500 unités), pas de nouvelle 
production prévue. 

• Gourdes : doivent être en verre ou en inox (ou céramique). 

 Pour aller plus loin : préférer les gourdes à bouchon mécanique pour éviter la perte du 
bouchon, qui entraine souvent le rebut de la bouteille entière →  Ecoulement du stock 
actuel restant (25 unités), pas de nouvelle production prévue. Equiper l’ensemble du 
personnel d’une gourde éco-responsable serait très onéreux (PU entre 25 et 30 euros 
TTC) 

• Tote-bags, pulls et écharpes : le coton doit être bio, le polyester recyclé. 

 Pour aller plus loin : privilégier le lin, la laine, ou encore le chanvre, ainsi que les 
productions françaises. Le label GOTS fournit également une référence fiable. 

 Depuis la rentrée 2023, toutes les commandes textiles (tote-bags, pulls, tee-shirts 
promotionnels) sont réalisées auprès d’un prestataire unique : l’Atelier Coton, atelier 
de sérigraphie local, basé à la Cité des Halles et certifié GOTS (Global Organic Textile 
Standard). Livraisons réalisées en vélo cargo. 

 
Rencontre de l’association MIEL de l’UCLy pour acheter une partie de la production de miel des 
abeilles dont les ruches seront installées en avril 2024 sur le toit du bâtiment A. Ces petits pots 
de miel UCLy, pourront être offerts comme goodies aux membres de jurys professionnels des 
Oraux des concours 2025. 

https://www.ateliercoton.com/latelier/
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b) Autres outils de communication 

 

• Plaquettes institutionnelles : le papier doit être recyclé ou issu de forêts durablement 
gérées ; la quantité produite doit être raisonnablement calibrée, et un travail doit être fait 
pour économiser de l’encre. 
→ la campagne image de l’Esdes est éco-conçue : impression sur du papier 100% recyclé 
(certifié FSC Recycled), 50% de réduction de consommation d’encore grâce à la 
bichromie, réduction de 30% le nombre d’impressions. 

• Banderoles, Kakemonos, et autres outils pour salons : éviter d’écrire inutilement des 
dates qui rendront tout objet rapidement obsolète. 

 
II. Papèterie et outils de bureau 

• Carnets, stylos, crayons, tampons, etc. : le papier doit être recyclé ou issu de forêts 
durablement gérées, sur la base de labels indépendants. 

➔ Écolabel européen, Ange bleu, NF Environnement, et Nordic Swan Ecolabel sont autant de 
labels fiables. 

 
III. Alimentaire (traiteurs compris) 

• La nourriture servie ne contient qu’une faible proportion de viandes de bœuf et d’agneau, 
et aucune huile de palme. Les sodas sont également en moindre portion par rapport aux 
autres boissons 

• La nourriture contient une part non négligeable d’aliments bio, favoriser le local et le 
végétal 

• Faire appel, quand cela est possible, à des organismes qui proposent des repas 
responsables (ex : ALGED – Avec un tout nouveau principe de consigne zéro déchet, les 
repas sont encore plus éthiques et toujours handi-fabriqués grâce aux ouvriers d’un 
ESAT : Du nouveau dans les plateaux-repas - ALGED ) – voir annexe 2 

• Travailler avec les commerçants de proximité (ex : Maison Deschamps place des archives 
(réduction UCLy 10%), le Bar à Pains cours Suchet, Cocon Cours Charlemagne….) 

• Utiliser les ecocups ESDES (écologiques et réemployables) plutôt que commander des 
gobelets jetables aux MG  

• Eviter les bouteilles d’eau en plastique et utiliser les fontaines à eau UCLy quand c’est 
possible (l’inconvénient est qu’elles sont reliées aux points d’eau, non déplaçables et pas 
toujours très propres) 

• Les capsules pour machines à café ne sont pas recyclables dans les poubelles de tri UCLy, 
deux solutions possibles : les stocker et se charger par étage d’aller les porter au 
recyclage hors UCLy ou remplacer les machines à capsules des tisanières par des 
machines à grains, à chaque étage 

• Pour la Remise des Diplômes : « Toasté Traiteur », un traiteur local qui travaille avec des 
produits de saison et s’engage pour le zéro déchet : en cours de labellisation EcoTable 

• Privilégier les commandes de boissons consignées : Le Fourgon offre une prestation de 
livraison de boissons dont les contenants en verre sont consignés et réutilisés plus de 40 
fois. L’entreprise travaille avec des producteurs locaux (pour les jus de fruits notamment). 
Toutes les livraisons/collectes sont réalisées en véhicule électrique.  Service qui sera testé 
lors de la période des oraux (mars à mai 2024) 

Pour en savoir plus : 

https://agirpourlatransition.ademe.fr/particuliers/labels-environnementaux 

https://www.statistiques.developpement-durable.gouv.fr/edition-numerique/chiffres-cles-du-climat/23-
quelques-facteurs-demissions 

https://bonpote.com/wp-content/uploads/2022/09/alimentation_GES_V1_bonpote.pdf 

https://www.alged.com/du-nouveau-dans-les-plateaux-repas/
https://www.lefourgon.com/page/nos-engagements
https://agirpourlatransition.ademe.fr/particuliers/labels-environnementaux
https://www.statistiques.developpement-durable.gouv.fr/edition-numerique/chiffres-cles-du-climat/23-quelques-facteurs-demissions
https://www.statistiques.developpement-durable.gouv.fr/edition-numerique/chiffres-cles-du-climat/23-quelques-facteurs-demissions
https://bonpote.com/wp-content/uploads/2022/09/alimentation_GES_V1_bonpote.pdf
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Annexe 1 - catalogue des goodies Esdes : 

 

 

Annexe2 – Quelques prestataires 

• Toasté Traiteur (traiteur) – St Romain au Mont D’or - 09 53 01 01 57 

• Chef Cheffe (plateaux repas) – 04 37 42 68 24 

• Le Fourgon (boissons) – 03 52 80 03 30 

• Maison Deschamps (restauration rapide -10%) – 2 place des archives – 09 78 80 51 76 

• Bar à Pains (restauration rapide) – 39 Cours Suchet – 04 72 31 65 16 

• Paneterra (restauration rapide) – 34 cours Charlemagne – 06 72 91 50 92 

• Cocon (restauration rapide) – 18 cours Charlemagne – 04 78 42 89 04 

• ALGED (plateaux repas) – 04 78 88 55 66 

 



ESDES – février 2024 

 

 



ESDES – February 2024 

 

The ESDES Responsible Purchasing Policy  

 

The importance of a responsible purchasing policy: As current modes of consumption are reappraised 
within a struggling economic, social and environmental context, companies must become aware of, 
understand and evaluate their impact on society. Implementing a responsible purchasing policy, as part of 
a CSR strategy, enables organisations to participate actively on the market while protecting the 
environment. 

Responsible purchasing required a company to take full responsibility for its impact while providing full 
transparency to its various internal and external stakeholder. The company must consider the energy used 
and the economic, social, and environmental impacts of every action it takes, throughout every step, from 
design to end-of-life, for each product or service. 

The policy is a commitment to social utility and adopting a circular economy approach to promote 
reasonable consumption at controlled prices. By fostering a voluntarist, sustainable purchasing policy, the 
company becomes a public-spirited entity, while also boosting its competitiveness. 

 
The aim of this charter is to provide ESDES staff with a framework for actions so as to reduce the negative 
impact of purchasing on the environment and on people. The charter is founded on the realisation that for 
management schools purchasing and travel are the primary sources of greenhouse gas emissions (GHG). 
The policy also makes provision for regularly monitoring the amount of ‘responsible’ purchasing as a 
percentage of the total purchases made. 

 
Please find below the general process that must be followed when making a purchase.  

Firstly, you must ensure that a purchase is absolutely necessary, based on the 5R rules: 

1. Refuse any single use products and prioritise waste-free purchases (such as loose goods)  

2. Reduce the consumption of goods 

3. Re-use (repair) wherever possible 

4. Recycle anything that cannot be re-used 

5. Return to the earth by composting all organic waste. 

 

Secondly, you must always respect all the steps in the following process: 

1. Choose reconditioned items over new ones wherever possible 

2. When making a purchase, select goods of a quality that guarantees a longer life 

3. When making a purchase, opt for products that have the lowest environmental impact across 
their entire lifecycle (manufacture, transportation, use, and end-of-life) 

4. Choose the most responsible suppliers on the market based on independent, reliable 
certifications (B-corp, European Ecolabel, Nordic Swan Ecolabel etc.) 

5. Take care of the maintenance and upkeep of all items purchased and keep using them as long as 
they work or can be repaired. 

6. Stop systematically distributing items to people who do not need them (particularly goodies). 

 

https://www.greenflex.com/offres/strategie-feuille-route-developpement-durable/achats-responsables-et-devoir-de-vigilance/
https://fr.wikipedia.org/wiki/R%C3%A9emploi
https://fr.wikipedia.org/wiki/Recyclage
https://fr.wikipedia.org/wiki/Compostage_(biologie)
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Most of ESDES’s purchases, for items whose procurement is not handled upstream by UCLy, can be divided 
into three categories. To comply with this charter, all purchases MUST meet the following criteria 
depending on the category to which they belong. 
 

Criteria applicable to all purchases: 

- The person making the purchase commits to respecting all the steps in the process set out above. 
- The supply chain, from manufacture to delivery, must be entirely located on European soil. Even if 

it is impossible to find an offering that meets this requirement, a purchase shall not be considered 
responsible if it does not comply with this rule. Prioritising French-made products is desirable. 

- The items have not been transported by aeroplane, even partially. 
- Fabrics do not contain polyamide (nylon) or acrylic. If fabrics contain polyester, it must be recycled 

polyester. 
 

I. Communication tools 

 

a) Goodies 

Implement a zero-goodies policy wherever possible. 

Policy launched in 2023, for the entrance exams. Schools usually offer welcome goodies to 
applicants who attend the entrance exams, however, ESDES wanted to change the practice.  We 
wanted to make our entrance exam applicants actors by inviting them to support a responsible 
non-profit association.  To do this, we used our goodies budget to make donations to associations 
selected by the school. Each applicant chose a cause they believed in, and the school gave the 
budget to those associations. 

 
For other events, provide ss from the ESDES goodie catalogue (see appendix 1) 

• Mugs: ESDES Lyon or Annecy ceramic mug (currently made in Asia – improvements 
possible) → Run down remaining current stock (500 units). No stock replacement 
planned. 

• Water bottles: must be glass or stainless steel (or ceramic). 

 To improve → opt for bottles that have a drinking mechanism in the lid so less lids are 
lost. A lost lid often leads to the whole bottle being thrown away → Run down current 
remaining stock (25 units). No replacement of stock planned. Equipping all ESDES staff 
with an eco-responsible water bottle could be very costly (unit price between 25 and 
30 Euros TTC). 

• Tote bags, sweatshirts and scarfs:  cotton must be organic, polyester must be recycled. 

 To improve: use linen, wool or hemp and opt for French-produced materials. The GOTS 
label is reliable. 

 Since the start of the 2023 academic year, all textile orders (promotional tote bags, 
sweatshirts, and t-shirts) have come from a single supplier: Atelier Coton, a local 
printing workshop based at the Cité des Halls, Lyon, with GOTS certification (Global 
Organic Textile Standard). Deliveries are made by cargo bicycle. 

 
Collaboration with UCLy’s MIEL association - buy part of the honey made by bees in the hives 
that are to be fitted on the roof of building A in April 2024. Small pots of UCLy honey could be 
offered as goodies to the professional exam board members for the Oral Tests for the 2025 
entrance exams. 

b) Communication tools 
 

https://www.ateliercoton.com/latelier/
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• Institutional Brochures: the paper should be recycled or come from sustainably managed 
forests; the quantity produced must be reasonable and work should be done to 
economise on ink. 
→ ESDES’s image campaign has been eco-designed: printed on 100% recycled paper 
(FSC Recycled), ink consumption reduced by 50% thanks to duotone, number of articles 
printed reduced by 30%. 

• Advertising banners, and other tools for trade fairs: avoid writing dates as they quickly 
make any object obsolete. 

 
II. Paper and office supplies 

• Notebooks, pens, pencils, stamps etc: paper must be recycled or come from sustainably 
managed forests certified by independent  labels. 

➔ European Ecolabel, Blue Angel, NF Environnement, and Nordic Swan Ecolabel are reliable 
labels. 

 
III. Food (including caterers) 

• Any food served should contain very low proportions of beef and lamb and no palm oil. 
There should be fewer sodas than other drinks. 

• Food should contain substantial amounts of organic ingredients. Locally-sourced plant-
based food preferred. 

• Wherever possible, select organisations that provide responsible meals (e.g. ALGED – 
after implementing a brand new zero-waste principle, meals are even more ethical and 
always handmade by workers from an ESAT (France’s Access to Work Scheme): What’s 
new on the meal trays - ALGED) - see Appendix 2 

• Work with local businesses (e.g. Maison Deschamps on Place des Archives (10% UCLy 
discount), the Bar à Pains on Cours Suchet, and Cocon on Cours Charlemagne etc.). 

• Use ESDES Eco-cups (ecological and re-usable) rather than ordering disposable cups from 
shops.  

• Avoid plastic water bottles and use UCLy water fountains wherever possible (downsides 
are that they are connected to the water mains so cannot be moved and are not always 
very clean) 

• The coffee machines capsules cannot be recycled in the UCLy recycling bins. There are 
two possible solutions: store them floor by floor and recycle them regularly off-site or 
replace the capsule machines with machines taking coffee beans on each floor. 

• For the Awards Ceremony: Toasté Traiteur - a local caterer that uses seasonable produce 
and commits to zero waste and is currently applying EcoTable certification. 

• Choose drinks with a deposit system in place for the bottles: Le Fourgon provides a 
delivery service for drinks in glass containers that can be re-used up to 40 times and 
operates a deposit system for bottles. The company works with local farmers (primarily 
for fruit juices). All deliveries / collections are made by an electric vehicle.  The service is 
to be tested during the Oral Examination period (March to May 2024). 

To find out more: 

https://agirpourlatransition.ademe.fr/particuliers/labels-environnementaux 

https://www.statistiques.developpement-durable.gouv.fr/edition-numerique/chiffres-cles-du-climat/23-
quelques-facteurs-demissions 

https://bonpote.com/wp-content/uploads/2022/09/alimentation_GES_V1_bonpote.pdf 

 

  

https://www.alged.com/du-nouveau-dans-les-plateaux-repas/
https://www.alged.com/du-nouveau-dans-les-plateaux-repas/
https://www.lefourgon.com/page/nos-engagements
https://agirpourlatransition.ademe.fr/particuliers/labels-environnementaux
https://www.statistiques.developpement-durable.gouv.fr/edition-numerique/chiffres-cles-du-climat/23-quelques-facteurs-demissions
https://www.statistiques.developpement-durable.gouv.fr/edition-numerique/chiffres-cles-du-climat/23-quelques-facteurs-demissions
https://bonpote.com/wp-content/uploads/2022/09/alimentation_GES_V1_bonpote.pdf
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Appendix 1 - ESDES Goodies Catalogue 

 
 

 

 

 

 
 

  

GOODIES CATALOGUE
2023-2024

ESDES Pen

Description:

Retractable ball-point pen, bioplastic - made from sugar cane. senator®

refill

Made in Germany

Units in stock: 800

Goodies available free of charge from the
communications service:

ESDES Lyon/Annecy stickers

Made in France

Units in stock - Annecy: 500 I Lyon: 2,000

Made in France

Description:

Watertight aluminium water bottle, capacity 400ml with screw cap for 

cold drinks only

Made and printed in Asia

Unit price:€1.80
Units in stock: 50

ESDES water bottle

Description:

Ceramic mug - 330ml, dishwasher and microwave safe

Made and printed in Asia

Unit price:€2
Units in stock - Annecy: 160 I Lyon: 250

ESDES Lyon or Annecy mug

Description:

Cocoa powder for hot chocolate by Sébastien Bouillet

To be given with an ESDES mug

Made and printed in France

Unit price:€6.40
Units in stock: 50

Packet of Bouillet cocoa powder A5 Responsible Future notebook

Description:

A5 hard-cover notebook in recycled cardboard with elastic. 80 pages. 

Ruled. FSC® Recycled label.

Made and printed in Europe

Unit price:€3.50
Units in stock: 850

Description:

Tote bag - 100% organic cotton, size: 38cm x 42cm, handles: 65 cm

GOTS® Label

Made and printed in France

Unit price:€3.90
Units in stock: 200

#RESPONSIBLENATIVES Tote Bag

Description:

85% organic combed cotton yarn and 15% recycled polyester

GOTS® Certification

Made and printed in France

Unit price:€23.50
Units in stock: 50 (9 S / 17 M / 9 L / 10 XL)

Unisex ESDES Sweatshirt

Haven’t found what you need in this catalogue?

Help us find the right, useful, responsible item that aligns with ESDES’s values. Contact us two 

months before your event.

Contact : esdes.communication@univ-catholyon.fr
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Appendix 2 - Some suppliers 

• Toasté Traiteur (catering service) – St Romain au Mont D’or - 09 53 01 01 57 

• Chef Cheffe (meal trays) – 04 37 42 68 24 

• Le Fourgon (drinks) – 03 52 80 03 30 

• Maison Deschamps (fast food, 10% discount) – 2 place des archives – 09 78 80 51 76 

• Bar à Pains (fast food) – 39 Cours Suchet – 04 72 31 65 16 

• Paneterra (fast food) – 34 cours Charlemagne – 06 72 91 50 92 

• Cocon (fast food) – 18 cours Charlemagne – 04 78 42 89 04 

• ALGED (meal trays) – 04 78 88 55 66 (Orders – a minimum of 4 identical meal trays, 
orders made up to 48 hours in advance – ateliergourmand.estalaroue@alged.com – 
www.ateliers-gourmands.com) 

 

mailto:ateliergourmand.estalaroue@alged.com
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